
НИКОЛО-СОЛЬБИНСКИЙ  ЖЕНСКИЙ  МОНАСТЫРЬ

Выпуск 289 
от 11 апреля 2021 г. 

Пост – время 
обновления. 
Неделя прп. Иоанна 
Лествичника

По благословению Настоятельницы Николо-Сольбинского женского монастыря Игумении Еротииды

Дорогие сольбинцы!
Такими словами начинается каждый из номеров нашей газеты. Этим приветствием мы объе-
диняем в одну добрую и дружную семью всех наших дорогих читателей, тех, кто уже побывал 
в Николо-Сольбинском монастыре, и тех, кто только мечтает об этом и живёт в ожидании 
удивительных впечатлений от поездки в обитель, кого связывают с монастырём светлые 

воспоминания и тёплые чувства, душевная забота о нем и желание во всем помогать.

ПОСТ – ВРЕМЯ ОБНОВЛЕНИЯ
“Покаяние – это наше возвращение к Богу, обновление нашего крещения; это подвиг, чтобы обновить 

наш союз с Богом, наш обет изменить свою жизнь. Это время, когда мы можем научиться смирению, то 
есть миру: миру с Богом, миру с самими собой, миру со всей тварью. Покаяние рождается от надежды и 
решительного отказа от отчаяния. И кающийся – это тот, который заслуживает осуждения, но уходит с 
предстояния суду без стыда и позора, потому что покаяние – это наше примирение с Богом. И достигается 
это через достойную жизнь, через войну с грехами, которые мы совершали в прошлом. Покаяние – это 
очищение нашей совести. Покаяние – это готовность, без слова ропота и в преображении любовью, поне-
сти всякую печаль и всякую боль”. 

«Лествица» преподобного Иоанна Лествичника



СОЛЬБИНСКАЯ  ВЕСТОЧКА № 289 от 11 апреля 2021 г.
2

«Все воды земли стекаются в океан, и, может быть, океан 
служит началом для всех вод земных. Писания отцов соеди-
няются все в Евангелии; все клонятся к тому, чтоб научить 
нас точному исполнению заповеданий Господа нашего Иису-
са Христа; всех их и источник и конец – святое Евангелие». 

Святитель 
Игнатий Брянчанинов

Молитва перед чтениеМ евангелия
«Когда же читаешь, читай с усердием и прилежно; с вели-
ким вниманием останавливайся на каждом стихе и не листы 
только переворачивать старайся, но, если нужно, не поленись 
и дважды, и трижды, и несколько раз прочесть стих, чтобы 
уразуметь силу его. А когда садишься читать или слушать 
читающего, помолись прежде Богу, говоря: Господи Иисусе 
Христе! Отверзи уши и очи сердца моего, чтобы услышать 
мне словеса Твои и уразуметь их, и исполнить волю Твою; 
потому что пришлец я на земле; не скрой от меня, Господи, 
заповедей Твоих, но открой очи мои, и уpазумeю чудеса, яв-
ленные законом Твоим (Пс. 118, 18-19). Ибо на Тебя уповаю, 
Боже мой, чтобы просветил Ты сердце мое». 

Преподобный Ефрем Сирин
Воскресное Евангельское чтение

евангелие от МарКа
(глава 8, стихи 17-31)

9:17 Один из народа сказал в ответ: Учитель! я привел к Тебе 
сына моего, одержимого духом немым:
9:18 где ни схватывает его, повергает его на землю, и он ис-
пускает пену, и скрежещет зубами своими, и цепенеет. Гово-
рил я ученикам Твоим, чтобы изгнали его, и они не могли.
9:19 Отвечая ему, Иисус сказал: о, род неверный! доколе 
буду с вами? доколе буду терпеть вас? Приведите его ко Мне.
9:20 И привели его к Нему. Как скоро бесноватый увидел 
Его, дух сотряс его; он упал на землю и валялся, испуская 
пену.
9:21 И спросил Иисус отца его: как давно это сделалось с 
ним? Он сказал: с детства;
9:22 и многократно дух бросал его и в огонь и в воду, чтобы 
погубить его; но, если что можешь, сжалься над нами и по-
моги нам.
9:23 Иисус сказал ему: если сколько-нибудь можешь веро-
вать, всё возможно верующему.
9:24 И тотчас отец отрока воскликнул со слезами: верую, Го-
споди! помоги моему неверию.
9:25 Иисус, видя, что сбегается народ, запретил духу нечи-
стому, сказав ему: дух немой и глухой! Я повелеваю тебе, вы-
йди из него и впредь не входи в него.
9:26 И, вскрикнув и сильно сотрясши его, вышел; и он сде-
лался, как мертвый, так что многие говорили, что он умер.
9:27 Но Иисус, взяв его за руку, поднял его; и он встал.
9:28 И как вошел Иисус в дом, ученики Его спрашивали Его 
наедине: почему мы не могли изгнать его?
9:29 И сказал им: сей род не может выйти иначе, как от мо-
литвы и поста.
9:30 Выйдя оттуда, проходили через Галилею; и Он не хотел, 
чтобы кто узнал.
9:31 Ибо учил Своих учеников и говорил им, что Сын Чело-
веческий предан будет в руки человеческие и убьют Его, и, 
по убиении, в третий день воскреснет.

Молитва после чтения евангелия
Слава Тебе, Господи Царю, Сыне Бога живаго, сподоби-
вый мя недостойнаго Божественная Твоя словеса и глас 
Святаго Евангелия Твоего слышати; сим убо Владычним 
Твоим гласом, укрепи мя в покаянии настоящия сея жизни 
прейти нощь, от всякаго избавляя мя навета и злобы види-
мых и невидимых враг.

ПРОПОВЕДЬСЛОВО БОЖИЕ

преподоБнЫЙ 
иоанн лествичниК

Пост – время покаяния, время, когда наши окаме-
невшие сердца должны силой Божией превратиться в 
сердца плотяные, из бесчувственных стать чуткими, из 
холодных и жестких стать теплыми и открытыми для 
других и для Самого Бога.

Пост – это время обновления, когда, как весной, все 
опять становится новым; когда наша жизнь, постепен-
но сошедшая на нет, едва мерцающая, снова оживает 
с силой, которую Бог может дать нам, приобщая нас к 
Своему Святому Духу, делая нас в Святых Тайнах и в 
прямом даре Самого Себя причастниками Божествен-
ной природы.

Это время примирения, а примирение – это радость 
Божия и наша радость; это – новое начало.

Сегодня совершается память святого Иоанна Ле-
ствичника, и я хочу прочитать вам несколько из его 
слов, особенно значительных для того периода церков-
ного года, который мы сейчас переживаем: “Покаяние 
– это наше возвращение к Богу, обновление нашего 
крещения; это подвиг, чтобы обновить наш союз с Бо-
гом, наш обет изменить свою жизнь. Это время, когда 
мы можем научиться смирению, то есть миру: миру с 
Богом, миру с самими собой, миру со всей тварью. По-
каяние рождается от надежды и решительного отказа 
от отчаяния. И кающийся – это тот, который заслу-
живает осуждения, но уходит с предстояния суду без 
стыда и позора, потому что покаяние – это наше при-
мирение с Богом. И достигается это через достойную 
жизнь, через войну с грехами, которые мы совершали 
в прошлом. Покаяние – это очищение нашей совести. 
Покаяние – это готовность, без слова ропота и в пре-
ображении любовью, понести всякую печаль и всякую 
боль”.
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оБ отречении 
от Жития МирсКого

И если мы спросим себя, как, ка-
ким путем достичь этого, как мы 
можем отозваться Богу, Который 
принимает нас, как отец принял 
блудного сына, Богу, Который 
столько ждал нас, с тоской, когда мы 
отвергли Его, и никогда не отвер-
нулся от нас – как мы можем ото-
зваться такому Богу? – то вот еще 
короткий отрывок о молитве: “Не 
изощряйся в молитвенном красно-
речии; потому что нашего Небес-
ного Отца часто радует и застенчи-
вый, немудреный лепет детей. Не 
многословь, когда разговариваешь 
с Богом, потому что иначе, изыски-
вая слова, ты запутаешься в них. За 
одно только слово Бог помиловал 
мытаря; одно слово веры спасло 
разбойника на кресте. Многословие 
в молитве рассеивает ум и наполня-
ет его обилием образов. Единое же 
слово, обращенное к Богу, собирает 
ум в Его присутствии. И если, ког-
да молишься, какое слово ударило 
тебя в сердце, достигло самых твоих 
глубин, – держись этого слова, по-
вторяй его, ибо в такие минуты сам 
Ангел-хранитель молится с тобой, 
потому что тогда мы правдивы и 
верны самим себе и Богу”.

Станем же помнить, что говорит 
святой Иоанн Лествичник, даже 
если забудутся мои пояснения; ста-
нем помнить его слова, потому что 
он был человеком, который знал, 
что значит обратиться к Богу и 
остаться с Ним, быть радостью для 
Бога и радоваться о Нем. Память и 
личность святого Иоанна Лествич-
ника предлагаются нам сейчас, ког-
да мы восходим к страстным дням, 
в пример того, как благодать Божия 
может обыкновенного, простого 
человека претворить в светильник 
миру.

Научимся от него, станем следо-
вать его примеру, станем радовать-
ся о том, что Бог может Своей силой 
сделать с человеком; и с уверенно-
стью, с надеждой, с ликующей и 
вместе с этим тихой, невозмутимой 
радостью последуем этому совету 
прислушаться к Богу, умоляющему 
нас найти путь жизни и говоряще-
му нам, что с Ним, в Нем мы будем 
живы, потому что Он есть Истина, 
но также и Путь, и Жизнь вечная. 
Аминь. 

Митрополит Антоний 
Сурожский, 9 апреля 1989 г.

МОНАШЕСКОЕ ДЕЛАНИЕ

Сегодня монашество – одна из сторон жизни не только церкви, но 
и современного общества. Ведь монахами и монахинями становятся 
обычные люди, которые живут среди остальных. И тем не менее мо-
нашество – это как бы другой мир со своей «философией», со своими 
правилами, законами и традициями, подчас не понятными светским 
людям.

О том, чем живет монашество и в частности Николо-Сольбинский 
монастырь, о проблемах современного монашества, поучения святых 
отцов и многое другое – в нашей рубрике «Монашеское делание».

Всех одаренных свободною волею 
Бог есть и жизнь, и спасение всех, 

верных и неверных, праведных и не-
праведных, благочестивых и нечести-
вых, бесстрастных и страстных, мо-
нахов и мирских, мудрых и простых, 
здравых и немощных, юных и преста-
релых; так как все без изъятия пользу-
ются излиянием света, сиянием солнца 
и переменами воздуха; «несть бо лице-
приятия у Бога» (Рим.2:11).

Монах есть тот, кто, 
будучи облечен в 

вещественное и бренное 
тело, подражает жизни и 
состоянию бесплотных.

Нечестивый есть разумное и смерт-
ное создание, произвольно удаляюще-
еся от жизни оной (Бога), и о Творце 
своем присносущем помышлящее, как 
о несуществующем. Законопреступник 
есть тот, кто закон Божий содержит по 
своему злоумию и думает веру в Бога 
совместить с ересию противною. Хри-
стианин есть тот, кто, сколько возмож-
но человеку, подражает Христу слова-
ми, делами и помышлениями, право и 
непорочно веруя во Святую Троицу. Бо-
голюбец есть тот, кто пользуется всем 
естественным и безгрешным и, по силе 
своей, старается делать добро. Воз-
держник тот, кто посреди искушений, 
сетей и молвы, всею силою ревнует 
подражать нравам свободного от всего 
такого. Монах есть тот, кто, будучи об-
лечен в вещественное и бренное тело, 
подражает жизни и состоянию бес-
плотных. Монах есть тот, кто держится 
одних только Божиих словес и запове-
дей во всяком времени и месте, и деле. 
Монах есть всегдашнее понуждение 
естества и неослабное хранение чувств. 
Монах есть тот, у кого тело очищенное, 

чистые уста и ум просвещенный. Монах 
есть тот, кто скорбя и болезнуя душею, 
всегда памятует и размышляет о смер-
ти, и во сне и во бдении. Отречение от 
мира есть произвольная ненависть к 
веществу, похваляемому мирскими, и 
отвержение естества, для получения 
тех благ, которые превыше естества.

Все, усердно оставившие житейское, 
без сомнения, сделали это или ради 
будущего царствия, или по множеству 
грехов своих, или из любви к Богу. Если 
же они не имели ни одного из сих на-
мерений, то удаление их из мира было 
безрассудное. Впрочем, добрый наш 
Подвигоположник ожидает, каков бу-
дет конец их течения.

Исшедший из мира для того, чтобы 
избавиться от бремени грехов своих, 
да подражает тем, которые сидят над 
гробами вне города, и да не престает 
изливать теплые и горячие слезы, и 
да не прерывает безгласных рыданий 
сердца, до тех пор, пока и он не увидит 
Иисуса, пришедшего и отвалившего от 
сердца камень ожесточения, и ум наш, 
как Лазаря, от уз греховных разрешив-
шего, и повелевшего слугам Своим, 
ангелам: «разрешите его от страстей 
и оставити его ити» (Ин.11:44), к бла-
женному бесстрастию. Если же не так, 
то (от удаления из мира) не будет ему 
никакой пользы.

Когда хотим выйти из Египта и бе-
жать от Фараона, то и мы имеем необ-
ходимую нужду в некоем Моисее, т. е. 
ходатае к Богу и по Боге, который, стоя 
посреди деяния и видения, воздевал бы 
за нас руки к Богу, чтобы наставляемые 
им перешли море грехов и победили 
Амалика страстей. Итак, прельстились 
те, которые, возложив упование на са-
мих себя12, сочли, что не имеют нужды 
ни в каком путеводителе; ибо исшед-
шие из Египта имели наставником Мо-
исея, а избежавшие из Содома – ангела. 
И одни из них т. е. исшедшие из Егип-
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та, подобны тем, которые с помощию 
врачей исцеляют душевные страсти, а 
другие подобны желающим совлечься 
нечистоты окаянного тела; потому они 
и требуют помощника – Ангела, т. е. 
равноангельного мужа; ибо по гнило-
сти ран потребен для нас и врач весьма 
искусный.

Покусившимся с телом взойти на 
небо, поистинне потребны крайнее 
понуждение и непрестанные скорби, 
особенно в самом начале отречения, 
доколе сластолюбивый наш нрав и 
бесчувственное сердце истинным пла-
чем не претворятся в боголюбие и чи-
стоту. Ибо труд, поистине труд и боль-
шая сокровенная горесть неизбежны 
в сем подвиге, особенно для неради-
вых, доколе ум наш, сей яростный и 
сластолюбивый пес, через простоту, 
глубокое безгневие и прилежание, не 
сделается целомудренным и люборас-
смотрительным. Впрочем, будем бла-
годушны, страстные и изнемогающие; 
немощь нашу и душевное бессилие не-
сомненною верою, как десною рукою, 
представляя и исповедуя Христу, не-
пременно получим помощь Его, даже 
сверх нашего достоинства, если только 
всегда будем низводить себя в глубину 
смиренномудрия.

«Как мы, живя с женами 
и оплетаясь мирскими 
попечениями, можем 

подражать житию 
монашескому?»

Всем приступающим к сему добро-
му подвигу, жестокому и тесному, 
но и легкому, должно знать, что они 
пришли ввергнуться в огонь, если 
только хотят, чтобы в них вселился 
невещественный огонь. Посему каж-
дый да искушает себя, и потом уже 
от хлеба жития иноческого, который 
с горьким зелием, да яст, и от чаши 
сей, которая со слезами, да пиет: 
да не в суд себе воинствует. Если не 
всякий, кто крестился, спасется, то... 
умолчу о последующем.

Приходящие к сему подвигу долж-
ны всего отречься, все презирать, все-
му посмеяться, все отвергнуть, чтобы 
положить им твердое основание. 
Благое же основание, трехсоставное 
или трехстолпное, составляют нез-
лобие, пост и целомудрие. Все мла-
денцы во Христе да начинают с этих 
добродетелей, принимая в пример 
чувственных младенцев, у которых 
никогда ничего нет злобного, ничего 
льстивого; нет у них ни алчности не-

утолимой, ни ненасытного чрева, ни 
телесного разжения; оно появляется 
уже впоследствии, с возрастом и мо-
жет быть по умножении пищи.

Поистине достойно ненависти и 
бедственно, когда борющийся, при 
самом вступлении в борьбу, ослабе-
вает, показывая этим верный при-
знак близкого своего побеждения. От 
твердого начала, без сомнения будет 
нам польза, если бы мы впослед-
ствии и ослабели; ибо душа, бывшая 
прежде мужественною и ослабевши, 
воспоминанием прежней ревности, 
как острым орудием, бывает возбу-
ждаема, посему многократно некото-
рые воздвигали себя таким образом 
(от расслабления).

От живущих в мире 
Господь утаил 

неудобство, или лучше 
сказать удобство сего 
поприща; ибо если бы 

они это знали, то никто не 
отрекался бы от мира.

Когда душа, предательствуя сама 
себя, погубит блаженную и вожде-
ленную теплоту, тогда пусть исследу-
ет прилежно, по какой причине она 
ее лишилась: и на эту причину да 
обратит весь труд свой и все приле-
жание; ибо прежнюю теплоту нельзя 
иначе возвратить, как теми же дверь-
ми, которыми она вышла.

Отрекшийся от мира из страха 
подобен фимиаму, который сперва 
благоухает, а после оканчивается ды-
мом. Оставивший мир ради воздая-
ния подобен мельничному жернову, 
который всегда одинаково движется; 
а исшедший из мира по любви к Богу 
в самом начале приобретает огонь, 
который, быв ввержен в вещество, 
вскоре возжет сильный пожар.

Некоторые кладут в строение кир-
пич поверх камня; другие утвердили 
столбы на земле; а иные, пройдя не-
большую часть пути и разогрев жилы 
и члены потом шли быстрее. Разуме-
ющий да разумеет, что значит это га-
дательное слово.

Как позванные Богом и Царем 
усердно устремимся в путь, дабы 
нам, маловременным на земле, в 
день смерти не явиться бесплодны-
ми и не погибнуть от голода. Богоу-
годим Господу, как воины угождают 
Царю; ибо вступивши в это звание, 
мы подлежим строгому ответу о слу-

жении. Убоимся Господа хотя так, 
как боимся зверей; ибо я видел лю-
дей, шедших красть, которые Бога не 
убоялись, а услышав там лай собак, 
тотчас возвратились назад, и чего не 
сделал страх Божий, то успел сделать 
страх зверей. Возлюбим Господа хотя 
так, как любим и почитаем друзей: 
ибо я много раз видел людей, про-
гневавших Бога и нисколько о том 
не заботившихся, но те же самые, ка-
кою-нибудь малостию огорчив своих 
друзей, употребляли все искусство, 
выдумывали всякие способы, всяче-
ски изъявляли им свою скорбь и свое 
раскаяние, и лично, и через иных, 
друзей и родственников, приносили 
извинения, и посылали оскорблен-
ным подарки, чтобы только возвра-
тить прежнюю их любовь.

В самом начале отречения без со-
мнения с трудом, понуждением и го-
рестию исполняем добродетели; но 
преуспевши, перестаем ощущать в 
них скорбь, или ощущаем но мало; а 
когда плотское мудрование наше бу-
дет побеждено и пленено усердием, 
тогда совершаем их уже со всякою 
радостию и ревностию, с вожделени-
ем и Божественным пламенем.

Сколько похвальны те, которые с са-
мого начала со всею радостию и усер-
дием совершают заповеди: столько 
достойны жалости те, которые, долго 
пребывая в иноческом обучении, еще 
с трудом совершают, хотя и соверша-
ют, подвиги добродетелей.

Не будем презирать или осуждать 
и такие отречения, которые быва-
ют по обстоятельствам; ибо я видел 
бывших в бегстве, которые нечаянно 
встретившись с царем, против своего 
желания пошли в след его, и вшедши 
с ним в чертог, воссели вместе с ним 
за трапезу. Видел я, что семя, нечаян-
но упавшее на землю, принесло изо-
бильный и прекрасный плод; как и 
противное сему случается. Опять ви-
дел я человека, который пришел во 
врачебницу не за тем, чтобы лечить-
ся, а по некоторой другой потребно-
сти, но, привлеченный и удержан-
ный ласковым приемом врача, он 
освободился от мрака, лежавшего на 
его очах. Таким образом и невольное 
в некоторых было тверже и надеж-
нее, чем произвольное в других.

Никто не должен, выставляя тя-
жесть и множество грехов своих, 
называть себя недостойным мона-
шеского обета, и ради своего сладо-
страстия мнимо унижать себя, вы-
мышляя извинения в грехах своих 
(Пс. 140:4): ибо где много гнилости, 
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там нужно и сильное врачевание, ко-
торое очистило бы скверну; а здоро-
вые не поступают в больницу.

Если бы земной царь позвал нас и 
пожелал бы нас поставить в служе-
ние пред лицем своим; мы не стали 
бы медлить, не извинялись бы, но 
оставив все, усердно поспешили бы к 
нему. Будем же внимать себе, чтобы 
когда Царь царствующих и Господь 
господствующих и Бог богов зовет 
нас к небесному сему чину, не отка-
заться по лености и малодушию, и 
на великом суде Его не явиться без-
ответными. Может ходить и тот, кто 
связан узами житейских дел и попе-
чений, но неудобно; ибо часто и те 
ходят, у которых железные оковы на 
ногах: но они много претыкаются, и 
получают от этого язвы. Человек не-
женатый, а только делами связанный 
в мире, подобен имеющему оковы на 
одних руках; а потому, когда он ни 
пожелает, может невозбранно при-
бегнуть к монашескому житию; же-
натый же подобен имеющему оковы 
и на руках и на ногах.

Некоторые люди, нерадиво живу-
щие в мире, спросили меня, говоря: 
«Как мы, живя с женами и оплета-
ясь мирскими попечениями, можем 
подражать житию монашескому?» Я 
отвечал им: «Все доброе, что только 
можете делать, делайте; никого не 
укоряйте, не окрадывайте, никому 
не лгите, ни перед кем не возноси-
тесь, ни к кому не имейте ненависти, 
не оставляйте церковных собраний, 
к нуждающимся будьте милосерды, 
никого не соблазняйте, не касайтесь 
чужой части, будьте довольны обро-
ки жен ваших. Если так будете посту-
пать, то не далеко будете от царствия 
небесного».

С радостию и страхом приступим к 
доброму сему подвигу; не будем бо-
яться врагов наших, ибо они взирают 
на лице нашей души, хотя сами и не-
видимы; и когда заметят, что оно из-
менилось от боязни, тогда сии ковар-
ные яростнее вооружаются против 
нас, зная, что мы устрашились. Итак 
вооружимся против них благодушно, 
ибо с мужественным борцом никто 
бороться не смеет.

Господь, по особенному промыслу 
Своему облегчил брань для новона-
чальных, чтобы они при самом нача-
ле не возвратились тотчас же в мир. 
Итак радуйтесь всегда о Господе, все 
рабы Божии, видя в этом первый знак 
любви Господней к вам, и что Он Сам 
вас призвал. Впрочем знаем, что Бог 
часто и другим образом поступает; 

т. е. когда Он видит мужественные 
души, то с самого начала попускает 
на них брани, желая их скоро увен-
чать. Но от живущих в мире Господь 
утаил неудобство, или лучше сказать 
удобство сего поприща; ибо если бы 
они это знали, то никто не отрекался 
бы от мира.

Усердно приноси Христу труды 
юности твоей и возрадуешься о бо-
гатстве бесстрастия в старости: ибо 
собираемое в юности питает и уте-
шает изнемогших в старости. Юные! 
Потрудимся ревностно, потечем 
трезвенно; ибо смерть неизвестна. 
Мы имеем врагов лукавых и злых, 
коварных, пронырливых, держав-
ших огонь в руках и желающих сжечь 
храм Божий тем самым пламенем, 
который в нем, врагов сильных и ни-
когда не спящих, невещественных и 
невидимых. Итак никто из юных не 
должен слушать враждебных бесов, 
когда они внушают ему, говоря: «Не 
изнуряй своего тела, чтобы не впасть 
в болезнь и немощи». Ибо едва ли 
найдется кто-нибудь, особенно в на-
стоящем роде, решившийся умерт-
вить свое тело, хотя иной и лишает 
себя многих и сладких яств; намере-
ние же бесов в этом случае состоит в 
том, чтобы и самое вступление наше 
в подвиг сделать слабым и неради-
вым, а потом и конец сообразным 
началу.

Желающие истинно работать Хри-
сту прежде всего да приложат ста-
рание, чтобы при помощи духовных 
отцев и собственным рассуждением, 
избрать себе приличные места и об-
разы жизни, пути и обучения: ибо не 
для всех полезно общежитие, по при-
чине сластолюбия. И не все способны 
к безмолвию, по причине гнева; но 
каждому должно рассматривать, ка-

кой путь соответствует его качествам.

Итак, кто есть инок 
верный и мудрый? Кто 

горячность свою сохранил 
неугасимою, и даже до 
конца жизни своей не 

переставал всякий день 
прилагать огонь к огню, 

горячность к горячности, 
усердие к усердию, и 
желание к желанию.

Все житие монашеское содержится в 
трех главных устроениях и образах под-
вига: или в подвижническом уедине-
нии и отшельничестве; или в том, что-
бы безмолвствовать с одним и, много, с 
двумя; или, наконец, в том, чтобы тер-
пеливо пребывать в общежитии. «Не 
уклонися, – говорит Екклесиаст, – ни 
на десно, ниже на шуе» (Притч.4:27), 
но путем царским иди. Средний из 
этих образов жизни многим прили-
чен; – ибо тот же Екклесиаст говорит: 
«горе единому», ибо если он «падет» в 
уныние (Еккл. 4:10), или в сонливость, 
или в леность, или в отчаяние, то нет 
человека «воздвигнути его». «А идеже 
еста два или трие собрани во имя Мое, 
ту есмь посреде их», – сказал Господь 
(Мф.18:20).

Итак, кто есть инок верный и му-
дрый? Кто горячность свою сохранил 
неугасимою, и даже до конца жизни 
своей не переставал всякий день при-
лагать огонь к огню, горячность к го-
рячности, усердие к усердию, и жела-
ние к желанию.

Первая степень. Вступивший в нее не 
обращайся вспять. 

«Лествица» преподобного 
Иоанна Лествичника
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НОВОСТИ

встреча с инспеКтороМ полиЦии

На сегодняшний день стати-
стика показывает, что количе-

ство преступлений, совершенных 
подростками, растёт с каждым го-
дом. Казалось бы почему? По мно-
гим причинам, от плохих оценок в 
школе до проблем семье. Дети до-
статочно часто нарушают правила, 
не осознавая степень опасности.

В «Доброй школе на Сольбе» 
взрослые заботятся о нас и делают 
всё возможное для нашего благопо-
лучия. Для этого к учащимся шко-
лы и колледжа сегодня пригласи-
ли Голякову Марию Вячеславовну, 
инспектора по делам несовершен-
нолетних Переславского района, 
которая ответила на интересую-
щие нас вопросы и сама достаточно 
много рассказала о мерах безопас-
ности подростка в наши дни.

Итак, что же на самом деле дви-
жет ребёнком, когда он решается 
на тот или иной проступок? Как 
правило, это недостаток внимания 
со стороны родителей, желание 

быть услышанным, чувство одино-
чества, и элементарно желание по-
пробовать что-то новое. Вот и Ма-
рия Вячеславовна рассказала нам 
несколько историй о детях, кото-
рые оказались сиротами из-за пью-
щих родителей, и о том, как часто 
плохая компания влияет на наше 
мышление, как недоброжелатели 
используют детскую боль, чтобы 
подсадить на наркотики и их рас-
пространение, или же как в соцсе-
тях зачастую мошенники использу-
ют нашу информацию против нас 
для вымогания денег и прочего. 

Мы затронули много важных для 
нас тем. Нам объяснили возмож-
ные последствия преступлений, 
как необдуманные поступки могут 
испортить человеку всю жизнь, и 
что непослушание старшим ни к 
чему хорошему не приводит.

Здесь на Сольбе, для нас создают 
самые лучшие условия, нас берегут 
от негатива, который идёт из вне, 
мы находимся под защитой Матуш-

ки и сестер, которые не оставляют 
нас без внимания, в любой момент 
можно обратится за помощью и 
быть услышанной! Тебе всегда да-
дут нужный совет, как поступить в 
той или иной ситуации. На Сольбе 
я вижу, как меняется мышление де-
тей в положительную сторону. Как 
бы ни было тяжело в семье, на душе 
или в социуме, здесь мы совершен-
ствуем себя каждый день!

На мой взгляд, подобные бесе-
ды положительно сказываются на 
мышлении подростка, так как зача-
стую в силу своей эмоциональности 
дети быстро сворачивают с верного 
пути, не желая слушать родных. И 
порой, пара слов от постороннего 
человека усваивается быстрее. За 
что и спасибо Марии Вячеславов-
не. Мы с нетерпением будем ждать, 
следующей встречи! 

Дарья Джумагулова, 
студентка 1 курса 

колледжа 
«Добрая школа на Сольбе»



СОЛЬБИНСКАЯ  ВЕСТОЧКА № 289 от 11 апреля 2021 г.
7

ЭТО ИНТЕРЕСНО

КосМос 
во славУ БоЖиЮ

Беседа с игуменом Иовом (Талацем), духовником 
отряда космонавтов

Что общего у космонавтов и монахов? Благословлено ли 
исследование Вселенной? Как относиться к «свидетель-
ствам» о контактах с инопланетянами? Зачем иноку по-
надобилось пройти «предкосмическую подготовку»? Как 
молятся «насельники» орбитальных станций? Эти и дру-
гие вопросы корреспондент портала Православие.Ru за-
дал игумену Иову (Талацу), настоятелю Преображенского 
храма в Звёздном городке, который по сложившейся доброй 
традиции напутствует космонавтов перед их отлетом в 
космос.

– Отец Иов, прежде, чем начнется наша беседа, 
хотелось бы поблагодарить вас за то, что нашли 
время встретиться, – ведь накануне Дня космонав-
тики, который стал для вас практически профес-
сиональным праздником, проходит много торже-
ственных мероприятий.

– Да, я всегда стараюсь принимать активное участие в ме-
роприятиях, связанных с космосом. А в этом году еще так сло-
жилось, что незадолго до праздника на орбиту отправилась 
новая космическая экспедиция – экипаж корабля «Союз ТМА-
08М»: Павел Виноградов, Александр Мисуркин и Кристофер 
Кэссиди. И успешно вернулась предыдущая экспедиция.

– Вы провожаете космонавтов в путь?
– Да, обычно они перед отправкой на Байконур приезжа-

ют в Троице-Сергиеву лавру; сначала прикладываются к мо-
щам преподобного Сергия Радонежского, потом мы служим 
молебен в Никоновской церкви, я окропляю их святой водой 
и каждому даю с собой в дорогу складень с иконами Божией 
Матери и Спасителя, а также маленькое Евангелие.

Если они не просят исповедоваться и причаститься непо-
средственно накануне полета, то я остаюсь в Троице-Серги-
евой лавре и там молюсь о ребятах, чтобы они успешно до-
брались до космической станции. Но если просят, то я улетаю 
примерно за пять дней до старта на Байконур. Там никого к 
ним близко уже не подпускают – обсервационный режим, так 
что причащаю я их дня за три до вылета. Но в путь провожаю 
иногда до самого трапа космического корабля. С крестом.

– Известно, что космонавты с давних пор пе-
риодически приезжали в Троице-Сергиеву лавру, 
даже Юрий Гагарин здесь побывал, правда, уже 
после полета. Наверное, и с кем-то из насельни-
ков монастыря они общались. Как сложилось, что 
именно вы стали духовным наставником отряда 
космонавтов?

– Случайно. Хотя… в Писании сказано, что у нас даже все 
волосы на голове подсчитаны и случайного ничего нет. Ста-
рец Оптинский Варсонофий говорил, что если бы люди вни-
мательно смотрели на свою прошлую и настоящую жизнь, то 
могли бы предсказывать свое будущее. Случайностей вообще 
нет. И никогда не было и не могло быть. Отвечая на ваш во-
прос, скажу: естественно, Промыслом Божиим. Не потому, 
что я такой хороший или умный. А просто Бог так судил. Это 
мой крест, я должен его нести. А как все получилось… У меня 
есть друг. Близкий друг, с которым мы вместе постригались 

– владыка Якутский Зосима. Вот как-то сидим мы в монасты-
ре, и он у меня спрашивает, бывал ли я в Звездном городке. Я 
ответил: «Нет, конечно. Как я туда попаду!» А надо сказать, 
что космосом я интересовался с детства. И в монашестве не 
оставил своего увлечения: в келье у меня есть телескоп, карты 
звездного неба. Братии было известно об этом моем стрем-
лении… И вот, довольный владыка Зосима говорит, что че-
рез полчаса в лавру приедет его друг – Валентин Васильевич 
Петров, преподаватель академии им. Ю.А. Гагарина, он-то 
и может показать мне Звездный городок. Так лет 11 назад я 
впервые попал в Звездный на экскурсию. Меня провели, по-
казали тренажеры, разрешили всюду залезть, все потрогать, 
пощупать. Я был счастлив, но думал, что на этом все и закон-
чится. И вдруг недели через полторы-две ко мне из Звездного 
приехал космонавт Юрий Лончаков. Сначала один, потом с 
супругой, а потом привез отряд космонавтов, а потом меня с 
начальником Центра подготовки космонавтов познакомили 
(тогда ЦПК возглавлял Василий Васильевич Циблиев).

Космонавты в лавру стали чаще приезжать. Мы беседовали. 
Бывало, по восемь часов эти разговоры тянулись. С Василием 
Васильевичем Циблиевым, Юрием Валентиновичем Лонча-
ковым, Федором Юрчихиным, Юрой Гидзенко. Со многими. 
На следующий день как только просыпались – опять на во-
семь часов беседа. Поначалу вот так много на духовные темы 
общались.

И постепенно появилась идея, чтобы космонавты, гото-
вящиеся к работе на орбите – те из них, кто этого захочет, 
– приезжали в лавру: помолиться перед дорогой, получить 
благословение. А у кого? У самого аввы Сергия – игумена 
земли Русской. И за все время только один наш космонавт 
отказался от этого. А так – и американцы приезжали, и ев-
ропейские космонавты, и даже японские, корейские. Вот был 
случай: приехала первая корейская женщина-космонавт. Я 
думал, она буддистка, и, когда ребята получали благослове-
ние, тактично отправил ее на экскурсию. Она потом подходит 
ко мне, достает крестик, показывает: «Я христианка, батюшка. 
Благословите!»

Так что где-то с 2007 года я стал провожать все экипажи, ко-
торые улетали в космос.

– Вы сказали, что космосом интересовались еще с 
детства, и, судя по всему, это было не мимолетной 
детской увлеченностью, когда мальчишки, мечтая 
о геройских приключениях, воображают себя сегод-
ня космонавтами, а завтра пожарными.

– Да, вообще до того, как я принял решение стать монахом, 
я совершенно серьезно собирался поступать в отряд космонав-
тов. Планировал вначале закончить Качинское военное учи-
лище, а потом подавать заявку в отряд.

– Откуда взялась эта мечта – отправиться в 

Игумен Иов (Талац) в невесомости
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космический полет?
– Я не могу сказать. Не потому, что это какой-то секрет. Это 

тайна Божия. Вот вы подумайте: я уже в три года бредил ра-
кетами! Потом в школе всё модели ракет строил, картонные, 
которые поднимались на 1,5–2 метра и взрывались. Не лета-
ли. Я помню, что мог часами сидеть на балконе и смотреть на 
звездное небо. Но сейчас, оглядываясь назад, я сознаю, что, не 
понимая до конца, я все равно всегда стремился к Богу. Ког-
да хорошая погода, нет Луны, Млечный путь так явственно 
виден, я смотрел – и аж дыхание замирало: «Господи!» Ког-
да я видел, сколько звезд, то понимал, что это все не просто 
так – это Кто-то устроил. А потом, когда научился молиться (я 
еще маленький был, меня бабушка научила молитвам, и уже, 
наверное, лет в 5 я знал молитвы Богородице, «Отче наш»), я 
читал молитвы на ночь, глядя в распростертое звездное небо. 
Восхищение этим мирозданием всегда очень глубоко во мне 
было, и никогда интерес к науке не противоречил моей вере. 
Я никогда не уставал изучать звездное небо над головой, удив-
ляясь, как же все премудро устроено Господом во Вселенной. 
Я мог только одно повторять: «Господи, как Ты это премудро 
все устроил! Господи, как это все красиво! Господи, а Кто же 
Ты, если создал такой прекрасный мир, Кто же Ты тогда?!»

– Когда наступил переломный момент? Когда 
будущий курсант летного училища решил стать 
семинаристом?

– Когда я прочитал полностью – по-настоящему – Еванге-
лие. Не спеша. Всё сразу встало на свои места. В первый раз я 
прочитал Евангелие до армии – ну, так… А вот когда из армии 
пришел, я читал его не спеша. До этого возникали вопросы 
самые разные: почему это так устроено, а это иначе? а кто я? 
почему я живу? а зачем я живу?.. Когда я прочитал Еванге-
лие, у меня все вопросы пропали. Вообще. Я многое не понял 
в Священном Писании, но у меня было такое состояние, что 
я мог повторить слова апостолов Клеопы и Луки… Помните, 
после того, как они прошли часть пути в Эммаус бок о бок с 
Господом, они говорили: «Не горело ли у нас сердце, когда Он 
с нами разговаривал?!»

Так вот, когда я читал Евангелие, у меня горело сердце… У 
меня была такая радость! Я понял, что это истина. Вся истина 
в Евангелии, вся. И вопрос был решен: я должен стремиться к 
другому небу. То небо, которое мы можем увидеть в телескоп, 
– интересно, и, созерцая его, также можно радоваться и при-
ближаться к Богу. Но это – более дальний путь. А есть более 
прямой – стремиться сразу к Горнему Небу!

Лет пять тому назад я сидел в монастыре, в Троице-Сер-

гиевой обители, насельником которой я 
являюсь, вместе с космонавтами Юрием 
Лончаковым и Валерием Александро-
вичем Корзуном. В гости к нам приехал 
один знаменитый греческий богослов – 
владыка Иерофей (Влахос), который об 
Иисусовой молитве книгу написал. Он 
тогда сказал, что у космонавтов и мона-
хов есть много общего, – космонавты, 
как и монахи, стремятся к небу: все силы, 
вся энергия ума, сердца, души, тела – всё 
направлено к нему. Только космонавты 
тянутся ко Второму небу, а монахи сразу 
к Третьему. Но задача космонавта – нахо-
дясь на Втором, сердцем возноситься еще 
дальше – к Третьему.

– Расскажите поподробнее, что 
это за Второе и Третье небо?

– Мы по церковному преданию знаем, 
что Бог сотворил три неба. Первое – ви-
димая атмосфера. Второе – это небесная 

твердь: это космос, тот космос, который мы с вами как раз ви-
дим, когда смотрим на звездное небо; тот, где находятся звез-
ды, галактики, пульсары, квазары. Вся Вселенная – второе 
небо для нас. Оно весьма обширно. Сейчас телескоп «Хаббл» 
край видимой Вселенной запечатлел, и самая крайняя точка 
находится на расстоянии 14 млрд. световых лет. Представьте 
себе: свет идет со скоростью 300 тыс. км в секунду, и он будет 
идти оттуда 14 млрд. лет – посчитайте, какое это невообрази-
мое расстояние! Наша Солнечная система даже не пыль по 
сравнению со Вселенной.

А вот Третье небо – это Горний Мир.

– И куда он простирается?
– Горний Мир – это другой Мир! В нем нет пространства 

или времени. Так как мы живем в материальном мире, то 
можем говорить: вправо-влево; а там – все другое! Туда кос-
мические корабли не летают! Туда можно подняться только 
чистым сердцем. Сказано: «Блаженны чистые сердцем, ибо 
те Бога узрят!» В Горний Мир можно вознестись любому че-
ловеку, для этого не надо быть космонавтом. Это доступно и 
простой бабушке, и профессору. И образованному, и необра-
зованному. Главное условие – выполнять заповеди Божии, 
очистить свое сердце. Этим мы приближаемся к нашему Хри-
сту. И тогда нам открывается Горний Мир – другая Вселенная. 
Об том, что Бог сотворил две Вселенные, есть свидетельство. 
В Священном Писании читаем: «Вначале сотворил Бог Небо 
и Землю». Блаженный Августин и многие другие святые отцы 
пишут, что Небо, упомянутое в этой части Святого Писания, 
не просто небо – это духовный мир, духовная Вселенная. Это 
написано на древнееврейском языке, а у нас в русском языке 
– меньше слов. У нас «небо» – и видимое над нашей головой, 
и Божее Небо, а в Писании подразумевается Небо – Горний 
Мир, духовный, где были созданы ангелы, где Господь, где 
нет тления. И Земля, сотворенная Богом, это не только наша 
планета – наш шарик, это весь материальный мир, матери-
альная Вселенная: и Земля, и Солнце, и Галактика М-31, и Га-
лактика М-81, и Галактика IC 1101, и прочее и прочее.

А уже когда описывается второй день творения и речь идет 
о Земле, там все сужается к нашей Солнечной системе и, в ко-
нечном итоге, – к шарику. Понимаете? И снова – все вокруг 
слова «земля». Слов не хватает в русском языке для обозна-
чения различий…

– Батюшка, бытует мнение, что Второе небо – 
это место, где обитают духи злобы…

– Да, бесспорно.
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– Что же получается: все, что окружает нашу 
Землю, – мир духов злобы? Значит, космонавты 
попадают буквально в самое пекло?

– Нет, что вы. Демоны не только в космосе – они везде. И на 
Земле. Разве мы не видим, сколько войн, насилия, грабежей. 
Это люди вытворяют, но не сами по себе – как вы думаете, кто 
их толкает? Они здесь! Они ниспали на Землю, но они могут 
быть и в космосе. Они же духи – бестелесные существа. Это 
ангелы, которые отпали от Бога (примерно одна треть от всех 
сотворенных Господом ангелов) и стали бесами. Вот у нас есть 
тело, мы передвигаемся медленно, а они – другие существа, 
наделенные удивительными силами, энергиями. Преподоб-
ный Серафим Саровский сказал, что самый слабый бесенок 
одним мизинцем земной шар может перевернуть. Если Бог 
попустит это. Только Его милость нас хранит. И падшие анге-
лы могут перемещаться с огромной скоростью – и на Земле, и 
в космосе. Им не нужны для этого ракеты, которые будут ле-
тать со скоростью света, не нужны скафандры, потому что они 
находятся вне воздействия этих материальных сил: высоких 
температур, каких-то облучений. Они не подвластны этому 
воздействию, а мы – да. И они, конечно, могут использовать 
это. Великий старец Софроний (Сахаров), ученик Силуана 
Афонского, говорил, что человеку нужно, где бы он ни нахо-
дился – здесь, на Земле, или в какой-то другой Вселенной, 
– прежде всего, научиться молиться и быть с Богом! Потому 
что каждому человеку придется вступить в противоборство с 
падшим ангелом. Когда человек рождается, бес посылает сво-
его падшего ангела человека искушать. Когда мы крестимся, 
Бог дает нам своего Ангела-Хранителя. И эти два существа 
сопровождают нас всю жизнь. Один толкает на грех, другой 
– на добрые дела. В зависимости от того, кого мы слушаемся 
больше, так и живем. Если доверяем больше Ангелу-Храните-
лю, то ходим в храм Божий, стараемся жить по-христиански. 
И если ошиблись по немощи своей, то у нас есть великое та-
инство –исповедь. Мы идем и каемся, что живем не как образ 
Божий. Просим у Господа прощения – и идем дальше. А если 
мы упрямые и машем на все рукой: «а я хочу вот так», то зна-
чит, мы идем на поводу у совсем другого существа. И они всю-
ду искушают нас своими помыслами. Думаете, у космонавта 
на околоземной орбите больше помыслов? А у нас с вами, что, 
их меньше? Вы посмотрите: и гневаемся, и раздражаемся, и 
осуждаем… Что только к нам в сердце не входит!

– Да, но если на Земле у человека есть возмож-
ность ходить в храм, исповедоваться, прича-
щаться, то космонавты на борту орбитальной 
станции этого лишены. Каким образом это отра-
жается на тех, кто привык регулярно прибегать к 
таинствам на Земле? Ведь среди космонавтов та-
ких людей немало…

– Да, им тяжело. Но они молятся. А Бог ведь будет судить в 
первую очередь наши желания… Допустим, если у человека 
есть возможность ходить в храм, участвовать в таинствах, а он 
не ходит – это одно. А если такой возможности нет, но он при 
этом молится, просит помощи, благословения, то покрывать 
его будет особенной благодатью все равно. Господь покрыва-
ет обращающихся к нему космонавтов. И они обращаются к 
Господу по мере возможности. Вот, например, Юра Лончаков, 
Федор Юрчихин, Саша Самокутяев, Валера Корзун, я знаю, 
читали во время пребывания на МКС утренние и вечерние 
молитвы. Юрий Лончаков вообще всю Библию от корки до 
корки там успел изучить. Делился потом своими впечатле-
ниями, как в космосе, во время чтения Святого Писания, чув-
ствовал явное присутствие Бога. И с сожалением признался, 
что на Земле это ощущение быстро утрачивается.

Были случаи, когда на орбиту человек улетал неверующим, 
а, увидев всю красоту мироздания, понимал, что это никак не 

могло возникнуть само собой из хаоса, что здесь чувствуется 
рука мудрого Творца. Такое осознание, например, пришло к 
Геннадию Манакову во время выхода в открытый космос. Он 
понял, что никогда такой особенной планеты во Вселенной не 
могло получиться благодаря эволюции. Для него был решен 
этот вопрос. Еще вот Онуфриенко рассказывал, как возвра-
щался из крайнего полета, и на положенной высоте – 10 км 
– у них не сработала парашютная система. И на 9 км не срабо-
тала, и на 7… Вот тогда он и научился молиться, просил Бога 
помочь. И Господь, конечно, услышал…

– Но бывает и так, что человек прибегает к помо-
щи Божией, упорно работает, но все равно что-то 
не складывается. Ведь это не секрет, что многие 
космонавты испытывали сложности с зачисле-
нием в отряд или в экипаж космического корабля. 
Должен ли верующий человек увидеть в этом Про-
мысл Божий и задуматься: а может быть, не сто-
ит, может, это гибельный для него путь?

– Разные ситуации могут быть. Если у нас что-то не получа-
ется, это может означать, что Бог человека испытывает. Мо-
жет быть, Господь требует, чтобы вы проявили волю, чтобы 
вы упорство проявили. Как сказано: «Стучите и отверзится 
вам, просите и дастся вам» В иных случаях прозреть истинную 
причину может только человек, обладающий духовным разу-
мом. Поэтому и нужно просить благословения, советоваться 
с духовниками, старцами. Возможно, Господь требует терпе-
ния: «Претерпевый до конца – спасен будет!» Представьте, 
если бы апостол Павел, придя в город Коринф, сказал: «Ну и 
ладно, они меня не принимают – воля Божия, значит»… А он 
шел. Его гнали, а он шел к людям, и они становились христи-
анами, каялись и исправлялись.

Или, допустим, препятствием достигнуть желаемого слу-
жит какая-то наша страсть. От человека требуется мужество, 
чтобы победить свою слабость. Если он, с Божией помощью, 
борется, страдает, плачет, кается, я думаю, в конечном итоге 
смиряясь, он получает благодать. Если нам попускаются ка-
кие-то искушения, то главная причина, что мы гордые… как 
только мы смиримся, нас ничто не возьмет. Никакая пуля ду-
ховная. Нас никто не сможет ни в чем подловить. И если чело-
век способный, талантливый, умный, он должен помнить, что 
любое дарование, которое дает нам Бог, должно прославлять 
Творца.

– А если человек выдающихся способностей и при 
этом невероятной скромности, достойно прошед-
ший испытание всемирной славой, обладающий, 
на мой взгляд, даром истинной любви к людям, 

Благословление космонавта Романа Романенко на полет
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вплоть до самопожертвования, все равно испы-
тывает скорби? И даже трагически погибает? Я 
имею в виду первого космонавта планеты – Юрия 
Алексеевича Гагарина. Неужели его смерть была 
промыслительна?

– Сложно сейчас говорить, почему он погиб. У нас ведь до 
сих пор нет подлинного знания того, что происходило тогда 
в действительности. Мне рассказывали, что ему были явлены 
некие знамения о том, что не надо больше летать. Мама Юрия 
Алексеевича Анна Тимофеевна дружила со схимонахиней 
Макарией, проживавшей в Смоленской губернии. И Гагарин 
раза три-четыре к матушке Макарии приезжал, привозил ей 
врачей из Кремлевской больницы, дровишками помогал. И 
она его предупреждала, чтобы он не летал. Но он все же че-
ловек был не церковный – и не прислушался. Должно быть 
невероятно большое доверие к тому человеку, который такое 
говорит. А у Юрия Алексеевича, наверное, такого полного до-
верия не было. Да и для летчика отказаться от полетов, даже 
если он все понимает, – очень сложно. У меня тоже был по-
добный опыт смирения, я понимаю, о чем говорю. Хотел я 
убежать на Афон. Никому не сказал о своих планах – вроде 
как в паломническую поездку собирался. Но все не ладилось, 
и с документами что-то… А знакомые братия поехали к старцу 
Николаю Гурьянову на остров Залит, ну, и я братию лукаво 
так – не открывая всей правды – попросил взять у батюшки 
Николая благословения для меня на поездку. Вернулись бра-
тия и говорят, что отец Николай просил передать: в палом-
ничество мне можно ехать, но насовсем – не надо. А откуда 
он мог знать мои истинные планы? Это его словами так меня 
Господь остановил. И я послушал. А других до этого и слушать 
не хотел! Даже не знаю, что стало бы, если б не отец Нико-
лай. А вот Юрий Гагарин не сумел довериться. Он, конечно, 
хороший был человек, необычайный, помогал очень многим, 
квартиры выбивал, защищал. Но… он же летчик, молодой, 
полный сил – а тут ему вдруг говорят: не летай. А он еще и в 
космос второй раз собирался! Тут, конечно, Промысл Божий 
был, наверное, в том, что если бы он был более церковным 
человеком и прислушался к кому-то из старцев, то нашел бы 
силы смириться…

Когда он погиб, старице Макарии, конечно, сообщили. Она 
пригласила священника, и отпели Юру прямо у нее в келье. 
Матушка сказала: «Юра очень был светлый человек, он ни в 
чем не виноват». Так она сказала, потому предвидела буду-
щие обвинения, ведь некоторые заявляли, что Гагарин и его 
наставник Серегин выпили до полета. Все это ложь и клевета. 
Делали анализ останков и не обнаружили ни грамма спирт-
ного. Все это были досужие домыслы.

– 27 марта этого года (2013 год – С.В.) исполни-
лось 45 лет со дня смерти первого космонавта. Как 
вы встретили эту печальную дату?

– Я, к сожалению, улетал в этот раз на Байконур – прово-
жать экипаж. А обычно 27 марта я вместе с космонавтами 
отправляюсь в Киржач – городок, рядом с которым разбился 
Гагарин. Там в храме совершается заупокойная служба – отец 
Андрей служит, и я часто принимаю участие. Потом неболь-
шой митинг и крестный ход с цветами – идем к месту гибели 
Гагарина. А дальше – встречи, беседы. А вообще я поминаю 
его на каждой службе, которую служу. Как и всех наших ре-
бят. И Сергея Павловича Королева, и Бориса Раушенбаха, и 
Павла Поповича, и Германа Титова – в общем, всех, кто был 
крещен. А также родителей Гагарина и Королева.

– К вам родные Юрия Алексеевича обращались с 
такой просьбой?

– Нет, просто я считаю, что это моя обязанность. Знаете, я 
начал постоянно поминать Юрия Алексеевича – и на Псал-

тири, и на литургии – лет шесть-семь назад. И примерно год 
спустя увидел такой сон… Хотя, конечно, снам верить нельзя, 
но рассказываю, как есть… Вижу: сад цветущий. Яблони. И из 
сада выходит Юра, в белой одежде весь, смеется, улыбается. 
А я стою на границе сада – внутрь не входил; он ко мне по-
дошел, обнял и, ничего не говоря, ушел обратно. Вот такой 
случай был. Я подумал: значит, надо молиться дальше.

– Отец Иов, а у вас, как у духовного отца отряда 
космонавтов, есть какая-то официальная штат-
ная должность?

– Вообще мне предлагали войти в штат группы, которая 
летает на невесомость, и принимать участие во всех трениро-
вочных полетах. Но я отказался. Я испросил тут в лавре совета 
– и пришли к выводу, что я не смогу постоянно летать. Часто 
бывают тренировки, в которых я не могу принимать участие, 
потому что у меня в это время богослужение идет. И поми-
мо этого у меня есть много обязанностей в Преображенском 
храме, и не только в храме. Я побоялся подвести людей. Но 
при этом, если есть необходимость, я постоянно летаю. Когда 
ребята просят, обязательно стараюсь быть.

– А что это за тренировка такая – «полеты на 
невесомость»?

– Она проводится на самолете «Ил-76», кажется. Там огром-
ный салон. В ширину метра 4, в высоту метра 3. Как птица 
летаешь – так красиво! Состояние невесомости достигается 
за счет параболического полета, то есть самолет делает такие 
«горки» – идет вверх, потом начинает падать, и в это время 
возникает невесомость. Она длится примерно 30 секунд. По-
том снова набор высоты – и опять падаешь 30 секунд. Каж-
дый полет – это примерно десять горок.

– И сколько раз вы уже «летали на невесомость»?
– Девять.

– Но это же очень тяжело! Надо иметь хороший 
вестибулярный аппарат. Вас обследовали перед 
полетом?

– Да, я проверялся в свое время. Вообще я там себя плохо 
не чувствую. Вначале, конечно, когда первый полет был, они 
присматривались: как себя чувствуешь. Вот покрутили в не-
весомости. Разок слетал, второй, потом все больше и больше 
нагрузок. Но, слава Богу, перенес все неплохо.

– Опишите, пожалуйста, свои ощущения во вре-
мя полета на невесомость.

– Сложно объяснить… Вот представьте: мы живем здесь, 
на Земле, в условиях гравитации, благодаря этому можем хо-
дить. Камешек подбросили – он падает. По потолку, как мухи, 
мы ползать не можем, по стенкам тоже. А на тренировках в 
моменты невесомости всего этого нет, можно по потолку ла-
зить, летать, как птица. Когда воду выливаешь, она не стекает, 
а летает шарами такими. Конечно, ощущение удивительное, 
потому что ты начинаешь понимать, что вся материальная 
Вселенная находится именно в таком вот состоянии, что все 
большие объекты находятся в невесомости, то есть как раз 
очень мало гравитации во Вселенной. Невесомость – это та-
кое первородное состояние…

– Вы считаете, что в невесомости человек воз-
вращается к состоянию первородности?

– Нет, я так не считаю. Потому что человек все же жил в 
Раю, а это не совсем тот мир, где нет гравитации – у нас же 
есть тело, а иначе оно было бы нам не нужно, не были бы нуж-
ны ноги, руки. Просто это состояние другое. Мы же не на все 
вопросы можем ответить. Например, Господь сотворил Все-
ленную – духовную и материальную. А была ли материальная 
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Вселенная до грехопадения такой, как сейчас, мы не знаем 
точно. Но можем сказать, по крайней мере в отношении не-
которых законов, что, конечно, в этой материальной среде не 
было смерти. Потому что смерть вошла с грехом человека. И 
она вошла не только в человека – она вошла во Вселенную. 
Появился закон – второй закон термодинамики: все идет от 
сложного к простому, потом все разлагается и умирает. Сей-
час это действует во всей Вселенной. До грехопадения, я ду-
маю, такого не было.

Но то, что касается невесомости, это не совсем проявление 
греха человека. Думаю, это основополагающий закон, на ко-
тором зиждется по великой премудрости Вселенная. Как ска-
зано в книге Иова Многострадального: «Распростер Бог Север 
над пустотою, и повесил Землю ни на чем». Удивительные 
слова. То есть и Земля, и Солнце, и звезды – висят ни на чем. 
Господь сотворил мир по таким законам. Думаю, вниматель-
ный человек очищенным сердцем способен будет это узреть.

– Отец Иов, у вас сразу со всеми членами отряда 
космонавтов наладилось взаимопонимание? Ведь 
священник, монах, принимающий деятельное уча-
стие в жизни отряда, – это довольно необычное 
явление для космонавтики в те годы.

– Вначале ко мне присматривались. Потом предложили 
пройти ограниченную космическую подготовку.

– И вы согласились? А чья это была идея?
– Предложение поступило от Василия Васильевича Цибли-

ева, он тогда руководил Центром подготовки. Замечательный 
человек. Генерал-лейтенант, Герой России, дважды побывал 
в космосе, тушил пожар там…

Я вначале сомневался. С одной стороны, интересно, но – 
я монах. Подумал-подумал: греха здесь нет, но нужно ли? 
Я спросил у одного из наших старцев в лавре. А он говорит: 
нужно! Как апостол Павел писал: «Я с иудеями был как иу-
дей, чтобы приобрести иудеев. Для подзаконных я был как 
подзаконный, чтобы приобрести подзаконных. Для чуждых 
закону был чужд закона, чтобы приобрести чуждых закону, 
не быв чуждым перед Христом. Для всех я сделался всем, что-
бы приобрести, по крайней мере, некоторых». И еще старец 
добавил: «Ты, может быть, будешь отвечать за этих людей на 
Страшном суде! Ты должен им помочь в первую очередь при-
йти ко Христу! Если они встретят Христа на Земле, то всякая 
деятельность, где бы они ею ни занимались – пусть даже на 
другой планете, – во славу Божию!» Чем бы человек ни зани-
мался, надо делать это во имя Бога…

Так я стал проходить подготовку. Первая тренировка – ими-
тация выхода в открытый космос на тренажере «Выход-2». В 
полном обмундировании – в скафандре «Орлан-МТ». Выхо-
дил я вместе с Валерием Корзуном, мы трудились около двух 
часов.

Где-то недели через две я полетел на невесомость, потом 
еще недели через две – второй полет. А месяца через два-три 
я пошел на гидроневесомость. Это тоже имитация выхода в 
открытый космос, но уже в воде, чтобы научиться работать в 
безопорном пространстве. Тренировки происходят в огром-
ном бассейне, где на глубине примерно 8–12 метров устанав-
ливают специальный макет российского сегмента МКС в пол-
ную величину. Работал я также часа 2–2,5 и потерял за это 
время 1,5 кг. И это еще очень мало! У ребят тренировка или 
настоящий выход могут длиться по 6 часов!

Летал на самолетах «Л-39». На высший пилотаж. Во-пер-
вых, очень помогает научиться ориентироваться в небе, а еще 
мне было интересно нагрузку попробовать большую. В пер-
вый раз у меня была перегрузка 5 g! Летал в противоперегру-
зочном костюме. Во второй раз стали выполнять фигуры выс-
шего пилотажа: и боевой разворот с двумя бочками – в одну 
строну, в другую, и петля Нестерова, и штопор, и колокол! А 

уже в третий раз я попробовал без костюма, там была нагруз-
ка около 6,5 g. Ну, немножко поддавило. У меня даже щеки 
опустились.

Пришлось и строение космического корабля изучать – с 
Юрием Лончаковым. Конечно, в ограниченном объеме. И 
даже экзамен сдавал. Ну, в шутку. Устраивали нам нештатные 
ситуации. А в конце, помню, сидим – и вдруг дым идет сни-
зу. Я спрашиваю: «Юра, а что теперь делать?» А он отвечает: 
«Батюшка, осталось одно – молиться!»

– В некоторых своих интервью космонавты, 
рассказывая о внештатных ситуациях, говорят: 
«Действовал по инструкции, а бросаться сразу 
молиться – это непрофессионально». Значит, к Го-
споду надо обращаться в совсем уж форс-мажор-
ных обстоятельствах, когда остается надеяться 
только на чудо?

– Это, конечно, не совсем верно. Думаю, ребята говорили 
так из-за не совсем полного понимания. Да, один космонавт 
ко мне как-то обратился: «Батюшка, вот если у меня будет по-
жар, я помолюсь, то пожар потухнет, что ли?» Если бы у него 
была вера, как у древних, как у великих апостолов, – то да! 
Ему надо было бы только встать на колени, помолиться – и 
все в миг бы потухло. А так как он такой веры не имеет, то ему 
надо просто перекреститься, сказать «Господи, благослови!» 
и идти тушить пожар. И Господь поможет ему загасить пламя. 
А если у вас была такая возможность, но вы ею пренебрегли, 
возгордились и понадеялись только на свои силы, то я не уве-
рен, что вы успешно потушите пожар…

Я уже говорил, и еще раз повторю, потому что это очень 
важно: всё, абсолютно всё, что человек делает, должно быть 
во славу Божию. Господа надо не забывать благодарить. Всег-
да. «Без меня не можете творити ничесоже» – помните это 
изречение. Бог может всё. Но если люди сами ничего не хотят 
и ничего не делают для своего спасения, то мы, если даже бу-
дем молиться за них, не всегда сможем им помочь.

Пока человек в гордом упоении думает, что он – покори-
тель Вселенной… Я всегда умиляюсь, когда говорят: покори-
тели космоса… Что там покорили? – хочется спросить. Иссле-
дователи – да.

– Как вы относитесь к тому, что люди сегодня 
пытаются заглянуть всё дальше и дальше в про-
сторы Вселенной? И даже ищут так называемые 
«экзопланеты» – если не вторую Землю, то пла-
нету, очень похожую по условиям жизни, куда че-
ловечество могло бы в будущем переселиться. Но 

Игумен Иов в небе вниз головой во время выполнения фигуры выс-
шего пилотажа «бочка» на самолете Л-39
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ведь в Библии даже намека нет на то, что человек 
будет обитать где-то, кроме Земли… Значит, эти 
попытки обречены?

– Нигде не сказано, что этого делать нельзя. В Священном 
Писании есть повествование о том, как Господь сотворил ми-
роздание. И во главе этого мироздания поставил человека 
вообще-то. Поэтому, знаете, стремление к звездам, к иным 
мирам – это заложено в нас. Я считаю, что загадки и непости-
жимость Вселенной, с которыми сталкивается человек во вре-
мя этих научных исследований, ее масштабы и разнообразие 
могут лишний раз напомнить нам о величии Творца, Который 
все это так премудро сотворил! И задуматься: «А Кто же Ты, 
если Ты все так премудро сотворил? А кто же мы сами, если 
Ты нас сотворил такими? Мы же должны быть богочеловека-
ми, управлять Вселенной. А мы стали смертными по грехам 
нашим». Вот к чему мы должны идти. И, по большому счету, 
для нашей веры абсолютно без разницы – в центре Вселенной 
стоит Земля или Марс или какая-нибудь планета; искривлено 
пространство или не искривлено…

Другое дело, что заселять иные планеты, я думаю, Господь 
нам не позволит. Потому что при нашей современной нрав-
ственности у нас вряд ли появятся технические средства, 
которые смогут понести к другим планетам и помочь там 
обжиться.

– Как связаны нравственность и технический 
прогресс?

– Старец Иосиф сказал: «Земля землю уничижает, земля над 
землей превозносится, земля землю смиряет». В нас сидит вот 
такая враждебность, и что же мы можем понести к другим ми-
рам? На Марсе будет так же. А зачем? Кому это нужно? Я верю, 
что Господь этого не допустит.

Есть только одно условие, которое помогло бы человеку об-
рести технологии для длительных космических путешествий, 
– это исполнение заповедей Евангелия. Жить по Евангелию. И 
тогда Бог все управит. Я думаю, Богу ничего не жалко. Тому, 
Кто взошел на Крест и распял Свои руки на Кресте, – ничего 
не жалко. Я со многими учеными общался, и все они говорят, 
что если бы американцы, европейцы не враждовали с русски-
ми, мы бы уже Солнечную систему освоили! У нас были бы уже 
корабли быстроходные, с защитой от солнечного и галактиче-
ского излучений. Но люди разъединились. А война эта была 
заложена еще во времена Адама, когда Каин убил Авеля, и до 
сих пор мы становимся все хуже и хуже. И смерть заходит все 
дальше и дальше. Эта война до сих пор в сердце каждого че-
ловека. Мы воюем друг с другом, государство с государством…

– Но какие-то попытки объединить усилия все 
же были. На Марс, например, собирались лететь 
международным составом. Ученые считают, что 
условия окружающей среды Красной планеты – на-
шей ближайшей соседки по Солнечной системе – по-
зволят со временем создать для землян новое при-
станище. А еще ученые так активно стремятся на 
Марс, потому что, по одной из теорий, жизнь заро-
дилась именно на Красной планете, а на Землю была 
занесена с метеоритами…

– Господи помилуй! (Батюшка крестится.)

– … и потом то ли из-за крупномасштабной кос-
мической катастрофы, то ли еще по каким-то при-
чинам развитие жизни на Марсе остановилось. А 
нашей Земле повезло больше.

– Это же бредни – эти эксклюзивные теории! У нас сейчас 
настоящих ученых очень мало, а это – демагогия, которая ра-
ботает на политику. Ученый должен опираться на факты. А 
какие факты? Никаких. Это просто болтовня, это просто фан-

тазия. Это фантазеры, зарабатывающие большие деньги. Неу-
жели вы думаете, что политики для достижения каких-то своих 
низменных целей не будут использовать в своих интересах на-
уку? Но никаких доказательств этим вот теориям нет. Никто на 
Марсе не был. Никакой там цивилизации громадной не было. 
Так на каком основании? Люди запустили туда несколько мар-
соходов, которые прошли какие-то сравнительно небольшие 
пространства, ничего там не нашли, и то постоянно вбрасыва-
ются какие-то слухи: «Вот, что-то сенсационное обнаружили!» 
А что? Господь сотворил мир, мироздание. Святое Писание 
свидетельствует, что Бог сотворил Жизнь, человека. Святое 
Писание – это не учебник по астрономии или геологии, хотя 
там отображены иногда факты мироустройства. Поэтому есть 
ли жизнь на Марсе, нет ли жизни на Марсе – нам все равно. 
Как и на Юпитере, Тритоне, Титане, других звездах…

– Существует еще теория панспермии, ее выдви-
нули давно, еще в 1907 году. Авторы теории пред-
положили, что во Вселенной существует вечная 
жизнь – например, в виде космических туманно-
стей – плантаций органических зародышей. За-
чатки переносятся с планеты на планету косми-
ческими телами: метеоритами, например, и даже 
разумными существами. И там, где есть благопри-
ятные условия, эти зачатки приживаются и начи-
нают развиваться.

– Я часто спрашиваю: а почему вы этим ученым доверяете? 
Они были гордые, безнравственные, самолюбивые. А как, на-
пример, они объясняют, откуда взялась сама жизнь во Вселен-
ной? Никак. А ответ есть. В Священном Писании.

Но вы им, этим псевдо-ученым, верите. А почему вы гениям 
в другой области не доверяете? Каким? Преподобному Сергию, 
преподобному Серафиму Саровскому, преподобному Иоанну 
Лествичнику. Это люди, которые боялись даже слово плохое 
сказать – обидеть кого-то.

– А чем объяснить такое упорство в поиске жизни 
на других планетах?

– Разные могут быть причины. Первое – гордость челове-
ческая. Люди разные. Я проводил беседы и с нашими космо-
навтами, и с астронавтами НАСА, и европейского агентства и 
т.д. Существуют разные толчки. Иногда это искреннее любо-
пытство, которое заложено в нас, – мы же созданы по образу 
Божию, и нам хочется что-то созидать, изучать. Человек тем 
и отличается от животного, что у него есть пытливость, тяга к 
познанию. Поэтому кто-то, может быть, искренне интересует-
ся – и благодарит при этом Бога. Например, Джеймс Ирвин, 
американский астронавт, побывав на Луне в составе экспеди-
ции «Апполон-15» и вернувшись на Землю, отправился искать 
Ноев ковчег. И считал, что значение этой миссии ничуть не 
меньшее, чем полет на Луну! И человек благодарил Бога за это.

А кто-то все делает с самомнением. Я! Мы – человеки! Каки-
е-то глупости начинает говорить о том, что мы произошли от 
взрыва.

– Может быть, эти люди хотят просто найти 
братьев по разуму?

– Конечно, братья по разуму у них есть – они же часто при-
сутствуют в нашей жизни…

Я сейчас имею в виду тех «братьев по разуму», которые тол-
кают нас на то, чтобы мы убивали, грабили, насиловали.

– Вы о бесах?
– Конечно. У отца Серафима (Роуза) прекрасно написано, 

что собой представляют НЛО, он это исследовал. Почитайте, 
советую! Умнейший человек, знал три-четыре языка, закон-
чил несколько университетов. Он исследовал материалы НАСА 
о летающих тарелках, контактах человека с пришельцами. И 
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пришел к выводу, что по действиям своим они очень похожи 
на бесов. Во-первых, крестного знамения боятся. Во-вторых, 
чем больше человек входит в контакт с ними, тем ему стано-
вится хуже. Но я еще раз хочу напомнить, что цивилизация, ко-
торая достигла высокого уровня развития, не может быть злой. 
Иначе Господь не допустил бы этого развития. Это покажется 
вам парадоксальным, но это так. Если бы у нас была высокая 
нравственность, вы бы переживали за меня, я – за вас – ис-
кренне! – так, чтобы ваша боль – моя боль, тогда бы мы дале-
ко ушли. А люди высоконравственные не могут желать смерти 
никому. И самому маленькому существу! А после контакта с так 
называемыми «зелеными человечками» у людей начинаются 
неприятности, иногда до самоубийства доходит! Пришельцы… 
Людям пытаются заморочить голову. И они с удовольствием 
верят всяким басням. Только истине, которая от Христа, – не 
верят. Как сказано в Священном Писании: «Ибо будет время, 
когда здравого учения принимать не будут, но по своим прихо-
тям будут избирать себе учителей, которые льстили бы слуху; 
И от истины отвратят слух и обратятся к басням. Но ты будь 
бдителен».

– Но есть, например, артефакты, подтверждаю-
щие, что в древности на Земле существовала высо-
коразвитая цивилизация, которой были доступны 
космические полеты. Об этом свидетельствуют 
рисунки, оставленные на камнях – так называемая 
каменная библиотека Ики (это название племени). 
Исследователи этих артефактов, которых не при-
знает официальная наука, демонстрировали рисун-
ки, изображающие предположительно контакты 
людей с инопланетянами. Что вы думаете по это-
му поводу?

– Cложно ответить в двух словах. Мы с вами не знаем, что 
представляла собой цивилизация до потопа. Очень немного 
в Святом Писании и в Предании об этом говорится. Вполне 
возможно, что это могла быть духовно развитая цивилизация, 
которая отошла от Бога. Богоборческая. Она могла иметь раз-
витые технологии. Это подтверждает то, что мы сейчас узна-
ем, например, про египетские пирамиды. Там использованы 
технологии, которые нам и сейчас не под силу. И находки в 
городах инков, майя, на Юкатане и у ацтеков. Строения, воз-
веденные по технологиям, которыми мы и по сей день не вла-
деем. А это делалось высоко в горах. Что они из себя представ-
ляют, такие строения? Это просто достижения людей, которые 
так возгордились, что это привело к потопу? Или у них были 
помощники – «братья по разуму», бесы, им помогавшие? Вы 
не забывайте о том, что это могла быть не только технотрон-
ная цивилизация, то есть развитая технически, а духовно-тех-
нотронная цивилизация. Мы знаем, в Писании были свиде-
тельства, что люди дошли до такого бесчестия, что с бесами 
соединились. Возможно, бесы помогли им создать подобную 
цивилизацию, и вполне возможно, что они могли создать даже 
летательные аппараты. Святое Писание не опровергает такую 
гипотезу; я считаю, что такое было возможно. В какой мере – 
мы не знаем. Поднимались ли они на 1–2–3 метра или выше? 
Но Бог не допустил всего этого, потому что люди сошли с ума, 
а вне Бога нет жизни. В Святом Писании говорится, что перед 
потопом люди стали плотью. А это страшно. Только плотские 
желания и интересы. Это страшно. Мы становимся скотопо-
добными, если нами движут только плотские желания. Да, мы 
живые существа, у нас есть какие-то телесные потребности, но 
это только часть нас. Эти потребности должны контролиро-
ваться духом! А если у людей телесные потребности выходят на 
первый план в ущерб духовности, то это уже ското-люди. И че-
ловек не может находиться постоянно в скотоподобном состоя-
нии, рано или поздно он подвергается влиянию диавола. И он 
становится бесо-человеком. Почему люди творят иногда такие 
страшные безумия, грехи: убивают тысячи, миллионы? Такие 

злодеяния совершают уже не совсем люди – нелюди, которые 
уже под властью духа злобы, ненавидящего человека. Потому 
что, по преданию, мы занимаем их место – ангелов отпадших.

Но, слава Богу, есть старцы, которые за нас молятся. У нас 
есть святые, к помощи и заступничеству которых мы можем 
прибегать.

А чтобы вы так не расстраивались, я вам скажу, что сам авва 
Сергий крестным ходом многократно обошел нашу Землю.

– Вы имеете в виду тот случай, когда Юрий Лон-
чаков взял с собой на орбиту частичку мощей пре-
подобного Сергия Радонежского?

– Да, мощи были на орбите полгода, Юра Лончаков дважды 
с ними в открытый космос выходил. Еще я просил его, чтобы 
он периодически Землю ими благословлял – все-таки МКС 
совершает 16 оборотов вокруг Земли за сутки, получается – 16 
крестных ходов. Вот и считайте: эти мощи летали полгода, по 
16 раз в сутки огибая Землю.

И Юра мне сказал, что даже чувствовал рядом живое присут-
ствие преподобного Сергия.

– Чья это была инициатива – отправить мощи на 
орбиту?

– Моя. Просто я посчитал, что с древних времен и русские, 
и греческие, да и все православные народы старались в дни 
каких-то серьезных испытаний совершать крестные ходы – во-
круг деревень, городов. А у нас сейчас есть возможность совер-
шить крестный ход вокруг Земли!

– А какие еще святые угодники побывали в космосе?
– Федор Юрчихин брал мощи великомучеников Феодора 

Стратилата и Феодора Тирона, а также часть древа, в кото-
ром находились мощи святителя Николая Чудотворца, когда 
их переносили в Бари. Игумен Бовэ, настоятель базилики в 
Бари, дал нам эту частичку древа. Часть мы вернули после по-
лета в Бари, а часть оставили себе, как и договаривались.

Антону Шкаплерову я давал мощи святителя Петра, ми-
трополита Московского, и святителя Филиппа, митрополита 
Московского.

Мощи святителя Афанасия (Сахарова) брал с собой на орби-
ту Сергей Волков. Тоже на полгода.

У Максима Сураева была с собой на орбите частица Жи-
вотворящего Креста Господня, тоже полгода там находилась.

Я надеюсь, что эта традиция будет продолжаться. В бли-
жайшее время на космическую вахту, даст Бог, заступит Геор-
гий Победоносец! 

С игуменом Иовом (Талацем) беседовала Марина 
Лев, 12 апреля 2013 г.

Источник: портал Православие.Ru

Командир отряда космонавтов Юрий Лончаков брал с собой на борт 
МКС иконы Святителя Николая
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правилЬное воспитание 
чУвства КрасотЫ в детяХ

Пробужденное чувство красоты 
имеет нужду в правильном руко-

водстве. Сколько вредно, столько же и 
неосновательно думать, что искусство 
не зависит от высших соображений и 
не должно иметь другой цели, кроме 
изображения красоты. Последняя цель 
искусства совсем не та, чтобы оно, не 
обращая внимания на святую веру и 
нравственность, старалось только сооб-
щить привлекательную форму всяким 
предметам, может быть, даже и поро-
ку, а, напротив, единственно та, чтобы 
оно напечатлевало в сердце человека 
истинно прекрасное и чтобы чрез это 
человек воодушевлялся благоговением 
к Богу и возвышался в нравственном 
совершенстве. 

Поэтому искусство крайне унижает 
себя, когда, раболепствуя чувственно-
сти или даже в угодность нечестию, 
отвлекает сердце человека от истинно-
го назначения его и как бы лукавством 
предает его врагам, подобно Далиле 
своею красотою обманувшей и предав-
шей врагам Самсона (Суд. 16:15 и след.).

Прекрасным в искусстве собственно 
можно называть только совершенно 
согласное с идеями истины и нрав-
ственного добра, – только то, что может 
питать в нас нравственно-добрые рас-
положения. Там нет истинной красоты, 
где предмет, хотя и имеет формы пре-
красные, но своим содержанием про-
тиворечит истине или нравственному 
добру. Такие произведения недостойны 
человека. Дух человеческий стремится 
к первообразной Красоте, Источнику 
всякой совершенной красоты – Богу; 
следовательно, стараясь выражать кра-
соту в чувственных формах, он должен 
всегда держаться идеи первообразной 
Красоты и к ней стремиться, а не оста-
навливаться на одних только формах 
красоты, лишенных жизни. 

В этом случае произведения искусств 
языческого мира не должны быть об-
разцами для нас. Мы знаем, что в Гре-

ции и Риме высшая степень 
утонченного вкуса предше-
ствовала падению народов. 
Это потому, что усовершен-
ствование искусств поддер-
живалось стремлением к зем-
ным удовольствиям и чрез то 
влекло к повреждению нра-
вов. Но в мире христианском, 
под влиянием откровенного 
света истины как вообще ис-
кусства, так и образование 
вкуса к прекрасным произ-
ведениям в настоящем смысле долж-
ны служить к усовершению нравов, к 
распространению и возвышению ис-
тинных добродетелей – любви к Богу и 
ближним и, следовательно, к утвержде-
нию и возвышению народного благосо-
стояния и к упрочению бытия его.

Поэтому первое требование при обра-
зовании чувства красоты состоит в том, 
чтобы оно никогда не служило во вред 
чувству веры и нравственности. Что 
пользы человеку от всей утонченности 
вкуса, когда он чрез это вредит своей 
душе? Наклонности и воображение в 
душе человека находятся между собою 
в тесном отношении по взаимному вли-
янию. Как пробудившаяся наклонность 
рождает в душе соответствующие себе 
образы, так и, обратно, воображение по 
своему свойству пробуждает дремлю-
щие наклонности. Какая грозит опас-
ность, если искусство хочет показать 
свою привлекательность в том, чтоб 
живо и обольстительно изображать по-
зорные картины, например, постыдные 
страсти, плотскую любовь, грубые чув-
ственные наслаждения и т.п!

Вообще, удаление от истинной Веры 
всегда влечет за собою удаление от ис-
тинной идеи искусства. С удалением от 
Бога наука делается обманчивым лож-
ным светом, а искусство – сосудом со 
смертоносным ядом.

Надобно также наблюдать, чтобы ни 
одна из прочих сил души, например, 

разум, ум и др., не была подавляема или 
ослабляема образованием вкуса к из-
ящному. Как вредно, когда молодой че-
ловек, занятый только мечтами о красо-
тах, пренебрегает обязанностями своего 
звания, будто пустыми и бесплодными 
делами, и таким образом становится 
неспособным к общественной жизни! 
Надобно также наблюдать, чтобы чув-
ство великого и высокого в сердце вос-
питанника не развивалось превратно и 
до чрезмерности. От этого может слу-
читься, что мечтательный юноша, ища 
славы своей только в высоком и чрез-
вычайном, будет презирать все обык-
новенное. Великое и высокое, равно 
как и прекрасное, должно быть тихим 
пристанищем для утомленного путни-
ка, где бы он наслаждался по временам 
прекрасными видами и потом опять 
продолжал свой путь, держась той сте-
зи, которая Промыслом ему указана.

Далее, не должно упускать из виду 
внешних отношений воспитанника и 
его будущего звания. Будущему зем-
ледельцу или промышленнику, как и 
девушке среднего состояния, высшая 
утонченность вкуса более повредит, 
нежели сколько принесет пользы. В 
этом случае вкус послужит только к 
тому, что сии люди будут недовольны 
своими обыкновенными, часто низки-
ми, занятиями, а затем и самым своим 
состоянием.

Если в том или другом воспитанни-
ке откроется особенное расположение 

О ВОСПИТАНИИ ДЕТЕЙ

Николо-Сольбинский женский монастырь ради любви к ближним и к Богу занимается воспитанием детей и молодежи. С 
2007 года при монастыре открыт детский приют, где дети-сироты находятся под опекой сестер, а также общеобразо-
вательная школа, профессиональный колледж, детский сад и ясли под общим названием «Добрая школа на Сольбе». Всего 
в монастыре живут, воспитываются и учатся более 150 детей от 0 до 18 лет. Поэтому тема воспитания детей для нас 
особенно актуальна.

В своей воспитательной и образовательной деятельности монастырь ориентируется прежде всего на опыт Церкви, 
на евангельские заповеди и нравственные идеалы святых и подвижников благочестия. Именно этим бесценным и непре-
ходящим опытом мы хотим поделиться с нашими читателями, словами, сказанными святыми людьми, просвещенными 
истинным, благодатным светом Христа. И, несомненно, внимательные и чуткие души найдут здесь много полезного для 
себя и для воспитания своих детей.
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и сильное влечение к искусственным 
произведениям, то воспитатель хотя не 
должен подавлять обнаруживающегося 
таланта, однако всегда должен старать-
ся о том, чтобы воспитанник имел ум, 
просвещенный Евангельским учением, 
и сердце, согреваемое любовию к Ии-
сусу Христу, и ничего в мире не ставил 
важнее для себя, как искренно стре-
миться к своему вечному назначению. 

И будущий художник главным дол-
гом своим всегда обязан поставлять 
произведениями своего искусства, как 
себе и своим современникам, так и бу-
дущему поколению, помогать сколько 
можно в стремлении к последнему на-
значению человека. Горе ему, если он, 

СЕКРЕТЫ ПОСТНОЙ КУХНИ

ПО ТРАДИЦИИ ВО ВРЕМЯ ВЕЛИКОГО ПОСТА МЫ ПУБЛИКУЕМ РЕЦЕПТЫ ПОСТНЫХ БЛЮД МОНАСТЫРСКОЙ КУХНИ.

ОВСЯНАЯ КАША 
С ФРУКТАМИ, ПОСТНАЯ

Ингредиенты: Вода 400 гр., хлопья овся-
ные 90 гр., яблоко свежее 70 гр., чернослив 
10 гр., курага 10 гр., изюм 10 гр., палочка ко-
рицы 1 шт., сахар, соль.

Способ приготовления: В кипящую 
воду всыпаем овсяные хлопья, нарезанные 
кубиком яблоки, подготовленные и поре-
занные кубиком курагу, чернослив, изюм, 
добавляем соль, сахар, палочку корицы и ва-
рим до готовности. Закрываем крышку, даем 
настояться 5 минут. 

СКАЗКИ ИЗ СУНДУКА БАБУШКИ ДАШИ

В этой рубрике мы публикуем подлинные народные сказки, передавав-
шиеся из уст в уста, которые никогда ранее не печатались. Они были 
записаны Еленой Алексеевной Краснопевцевой в экспедициях ансамбля 
«Веретёнце» от Дарьи Семеновны Ходосовой, жительницы села Плёхо-
во Курской области.

Решил Господь с апостолом Петром 
посетить землю, посмотреть, как 

там люди его законы исполняют. Идут 
они, и видят под яблоней парень ле-
жит, справный такой, большой, здоро-
вый, смотрит на яблоню, а там яблоко 
висит. Он и говорит:

- Кто бы мне яблочко подал?
- Пётр подай ему яблочко, – сказал 

Господь
Парень съел яблоко, огрызок выки-

нул, а в ногах у него бочонок с водой 
стоит. Он и говорит:

- Кто бы мне водички подал напиться?
- Пётр дай ему воды напиться, - гово-

рит Господь. 
Дал он ему водицы, напился парень, 

лежит под яблоней. А Господь с Пе-
тром дальше пошли.

Идут, а там девка, такая справная, 
чистая, и фартук у ней белый, сама та-
кая красавица! Они ей:

- Девица, Бог в помощь!
- Спасибо!
- А у тебя нету воды напиться?
- Есть!
Принесла им водицы напиться, фар-

туком белым ковш обтёрла. Попили 
они воды, она им дорогу указала. Тут 
апостол Петр у Господа и спрашивает:

- Господи! А кто пара для той девицы?
А Он отвечает:
- Да тот лентяй под яблоней.
Пётр говорит:

заслуживая всеобщее удивление как 
художник, в то же время раболепству-
ет постыдным страстям, надут гордо-
стию, высокомерием, полон ревнивой 
зависти, холоден ко всему священному 
и злоупотреблением своего художниче-
ского дара, может быть, для многих ты-
сяч ближних служит камнем соблазна 
(Мф. 18:6 и след., 1Кор. 6:9 и след.)

Уже несколько раз было замечаемо, 
какая нужна осторожность касательно 
чтения книг. Конечно, духа не нужно 
стеснять, после того как его пробуди-
ли, но желательно, чтобы родители и 
воспитатели, руководствуясь здравым 
разумом и чувством благочестия, с 
большею осторожностию давали детям 

книги для чтения; особенно из стихот-
ворений надобно выбирать для сего 
только лучших из лучших поэтов, при-
меняясь к разным обстоятельствам де-
тей. 

Архиепископ Евсевий 
(Орлинский) 

«О воспитании детей в духе 
христианского благочестия»

Архиепископ Евсевий (Орлинский), 
1806–1883 гг. Занимал последователь-
но Винницкую, Самарскую, Иркутскую 
и Могилёвскую кафедры. Был ректором 
Московской и Санкт-Петербургской ду-
ховных академий. Член Святейшего Си-
нода. Богослов, духовный писатель, пу-
блицист, миссионер, благотворитель.  

- Господи! За что?
А Господь отвечает:
- Вот, Пётр, если Я сведу таких-то 

красивых как она, они заработают мно-
го и Бога забудут! А если Я сведу таких 
ленивых как он, то они с голоду пом-
рут. А так она его кормить будет, и Бога 
помнить будут! 

Сказка
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приглаШаеМ вас встретитЬ пасХУ на солЬБе
Торжественная и очень красивая Пасхальная литургия ждет Вас 

в Николо-Сольбинском монастыре 2 мая. 
Мерцающий огонь свечей, голос священника, читающего молитвы, пение сестер - душа поет и радуется…
Пасха - самый светлый и радостный праздник Русской Православной Церкви, он утверждает победу жизни над смертью! В 

храме темные одежды сменяются светлыми. Со времен апостольских Церковь совершает Пасхальное богослужение ночью. 
Начало пасхальной утрени предваряется торжественным крестным ходом вокруг храма. 

В Николо-Сольбинском монастыре крестный ход особенно торжественный. Его совершают священники, сестры, воспи-
танницы «Доброй школы на Сольбе». Вы сможете присоединиться к нему и ощутить свою причастность в великому таинству 
Воскресения Христова. 

В нашей программе предусмотрено участие в Пасхальном богослужении и экскурсия по храмам обители.
Главный храм монастыря – Успенский. Он самый древний, построен в XVIII веке. Это классический образец своей эпохи. 

В храме находятся большие святыни: почитаемая икона святителя Николая с частицей мощей, башмачок и частица мощей 
святителя Спиридона Тримифунтского и другие.

Рядом с Успенским храмом расположен находится величественный храм в честь святой блаженной Ксении Петербург-
ской. Его огромный золоченый иконостас восхищает, а мощные купола напоминают Псково-Печерский монастырь.

На территории монастыря расположены два маленьких и уютных храма. Верхний, деревянный, в честь преподобного 
Сергия Радонежского – печальника земли Русской и учителя монашества. Нижний, пещерный, в честь основателей русского 
монашества преподобных Антония и Феодосия Киево-Печерских. Прототипом для этого храма послужили пещеры Кие-
во-Печерской лавры. Внутри храм оформлен мозаикой в духе катакомбных церквей первых веков христианства. Простота, 
аскетизм внутреннего убранства создает ощущение, что находишься в одной из древних церквей где-то на юге Европы. Из-
под этого храма течет святой источник, можно набрать воды и даже окунуться в купели.

Особое внимание всех гостей привлекает храм святителя Спиридона Тримифунтского. Он построен из резного камня, его 
необычные купола и большие кресты видны ото всюду. Прототипом для него послужил Никольский собор в Ницце, возве-
денный по поводу кончины на Лазурном берегу наследника русского престола цесаревича Николая. Почему так получилось, 
мы узнаем во время нашей экскурсии.
Отъезд из Николо-Сольбинского монастыря предусмотрен в 03:30 утра 2 мая.
В программу поездки включено посещение Черниговского Гефсиманского скита по пути на Сольбу.
Программа поездки:
•экскурсия в Черниговский Гефсиманский скит с посещением пещерных 
храмов
•обзорная экскурсия по Николо-Сольбинскому монастырю с посещением 
Пасхального Богослужения
•посещение святого источника монастыря (тара продается в иконной лав-
ке монастыря)
•свободное время в Николо-Сольбинском монастыре для совершения по-
купок, омовения в купели (по желанию)
•ужин в кафе
Стоимость – 1990 р.
В стоимость входит: 
•транспортное обслуживание автобусом туристического класса
•услуги экскурсовода по всему маршруту
•ужин
•экскурсии согласно программе
Время сбора: 13:45, 1 мая
Время отправления: 14:00, 1 мая
Место сбора: м. ВДНХ (выход № 4), справой стороны от гостиницы 
«Космос» на платной парковке. Автобус с табличкой «Центр РЕШЕНИЕ»
Возвращение в Москву запланировано к 06:00 2 мая
Для оформления экскурсии свяжитесь по телефонам:
+7-962-936-65-39 – Светлана
+7-916-661-95-60 – Мария

ИЗ ГЛУБИНЫ СЕРДЦА 

ОБЪЯВЛЕНИЯ 

               КРЕСТЫ
Они горят! Горят над куполами,
В шатре лазоревом ликующих небес,
Глася торжественно победными лучами
О дивной явности Божественных чудес.

В годины мук и горьких испытаний,
Разбитых чаяний, желаний и надежд,
Они зажглись над омутом страданий,
Для нищих верою, безумцев и невежд.

Они зажглись для сирых и гонимых,
Измученных кровавою борьбой,
Для всех больных, голодных, 
нелюдимых,
Раздавленных злорадною судьбой.

И пусть хулят их наглыми устами
Враги заклятые духовной красоты;
Они горят, горят над куполами,
Далекие, чудесные кресты!..

Сергей Бехтеев
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